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Relevé de décisions 

Réunion plénière du Conseil de Quartier Nation-Alexandre Dumas 

lundi 5 juin 2023 – école Cité Voltaire 

 
 

Rappel de l’ordre du jour :  

1) Point de rencontre : échanges avec les conseillers et conseillères de quartier  

2) Atelier solidarité : projection d’un film sur la bagagerie  

3) Atelier déplacements et cadre de vie :  

- Présentation et vote d’un vœu pour l’achat et l’installation de 3 panneaux pour le CQ NAD ;  

-Informations sur le projet « Rénover les toilettes des squares du quartier » au budget 

participatif ;  

- Nouveau Code de la Rue ;  

- Informations sur la campagne d’affichage pour la propreté.  

4) Atelier culture : concours photos et projections  

5) Atelier végétalisation et économie circulaire : point sur les besoins des porteurs de permis de 

végétaliser  

  

 

1) Echanges des habitants avec les conseillers et conseillères de quartier  

Sur un format Word Café, les habitants ont pris connaissance des activités des différents ateliers du conseil 

de quartier. 

 

 Intervention de Jérôme Meyer, Adjoint au Maire en charge des affaires scolaires et élu 

référent du conseil de quartier Nation Alexandre-Dumas  

« Je voudrais vous remercier en guise d’introduction pour tout le travail que vous faîtes et pour votre 

implication. J’ai pu parcourir les tables de vos ateliers et échanger avec vous. C’est toujours intéressant de 

voir des citoyens et des citoyennes engagés dans la vie locale. Il y aura une restitution de ce qui a pu être dit 

pendant vos échanges et j’espère que cela permettra de mener de beaux projets pour le quartier. » 

2) Atelier Solidarité : projection d’un film sur la bagagerie  

Avant de lancer la projection, les membres de l’atelier Solidarité rappellent qu’ils et elles portent un vœu 

pour l’installation d’une maison de Sport Santé dans le 11e. Ce vœu a été voté par quatre conseils de quartier 

et sera prochainement présenté au vote lors de la plénière de Belleville Saint-Maur. Le conseil de quartier 

continue à être mobilisé et à faire suive ce dossier auprès des élu.es concerné.es.  

Projection du documentaire de Brut sur la Bagagerie et laverie Solidaire rue Oberkampf  : 

https://www.brut.media/fr/news/un-service-de-bagagerie-et-laverie-gratuit-pour-les-sans-abri-c882e367-

dfc1-45fc-9c55-3fc3f3b3f522  

Les conseils de quartier ont aidé à l’installation de cette bagagerie et laverie solidaire dans le onzième 

arrondissement. L’atelier solidarité lance un appel à bénévoles car depuis le Covid de nombreux seniors 

bénévoles ne sont pas revenus pour s’impliquer. L’association est en recherche permanente de bénévoles, 

notamment pour gérer la laverie.  

https://www.brut.media/fr/news/un-service-de-bagagerie-et-laverie-gratuit-pour-les-sans-abri-c882e367-dfc1-45fc-9c55-3fc3f3b3f522
https://www.brut.media/fr/news/un-service-de-bagagerie-et-laverie-gratuit-pour-les-sans-abri-c882e367-dfc1-45fc-9c55-3fc3f3b3f522
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Plus d’information ici :  https://onzemillepotes.com/ 

 Questions d’habitants :  

- « A qui appartient cet endroit ?  

- Combien de personnes bénéficient de ces services ? » 

La bagagerie est installée dans des locaux municipaux. Environ 70 personnes sans-abris bénéficient de 

l’action d’Onzemillepotes  

3) Atelier Déplacement et cadre de vie 

 

- Présentation et vote d’un vœu pour l’achat de trois panneaux d’information dont un 

remplacement.  

Le Conseil de quartier Nation – Alexandre Dumas a constaté que des panneaux manquaient dans le quartier 

et qu’un était trop dégradé. Il propose donc l’achat de deux panneaux neufs, au 5 cité Souzy et le 

remplacement de celui qui est au 8 cité Voltaire.  

Le vœu est adopté à l’unanimité.  

 Intervention de Jérôme MEYER, Adjoint au Maire en charge des affaires scolaires et élu référent du 

conseil de quartier Nation Alexandre-Dumas  

« Je vous signale simplement qu’au 5 cité Souzy, l’école va prochainement accueillir la cuisine centrale des 

cantines scolaires donc cela va être compliqué pour l’installation d’un panneau mais la mairie pourra vous 

aiguiller pour trouver une autre place. » 

- Information sur le prochain Code de la Rue  

L’Assemblée Citoyenne a travaillé sur les différents conflits d’usage et le partage de la rue à Paris. Le conseil 

de Paris a voté un vœu pour mettre en place un code de la rue. L’objectif est de pacifier l’espace public via 

des règles claires sur la circulation.  

 Intervention d’une habitante :  

« Il faut penser aux piétons et faire en sorte qu’ils aient plus de droits parce qu’avec les vélos, les trottinettes 

et la circulation, cela devient très difficile de se déplacer à pieds à Paris. » 

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire en charge de la démocratie participative, de 

la résilience et de la prospective, élu référent du conseil de quartier République Saint-Ambroise  

« La ville va bien mettre en œuvre ce Code de la rue. Il a été expérimenté dans le 11e en 2016. Une réunion 

avec des membres de l’ensemble des conseils de quartier du 11e, les services de la ville et les élus aura bientôt 

lieu pour que vous puissiez aussi travailler sur ce code. Je rappelle que la plupart des rues de la ville sont 

limitées à 30km/h, il y a des avancées dans l’apaisement de l’espace public. » 

- Informations sur la campagne d’affichage pour sensibiliser les habitants sur la propreté  

L’atelier a produit des affiches de sensibilisation pour que les riverains jettent leurs déchets à la poubelle. Il 

y en a trois différentes pour toucher les publics enfants-adolescents et adultes. Les membres de l’atelier ont 

commencé à les déployer dans les écoles et espèrent bénéficier des espaces d’affichages de la Mairie pour 

toucher plus largement les habitants de l’arrondissement.  

https://onzemillepotes.com/
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Sur ce sujet les membres de l’atelier ont également participé à une réunion inter-conseil de quartier sur la 

propreté. Il est intéressant de discuter des différents enjeux selon les quartiers. D’autres réunions de ce type 

devraient être organisées et entrainer des propositions.  

- Information sur le projet déposé au Budget Participatif :  

Le conseil de quartier a déposé un projet au Budget Participatif pour rénover les toilettes des squares du 

quartier Nation Alexandre Dumas. Le Budget Participatif permet de déposer des projets de dépenses 

d’investissement qui sont ensuite étudiés par les services et proposés aux votes des parisiens et des parisiens. 

Le projet a été jugé recevable et sera examiné demain à la commission du Budget Participatif qui décide des 

projets soumis au vote. L’atelier espère que la rénovation des toilettes des squares sera retenue puis votée 

mais alertent toutefois sur la nécessité d’entretenir sur le long terme ces nouveaux sanitaires publics afin 

qu’ils ne se retrouvent plus dégradés.  

 Intervention de Jérôme MEYER, Adjoint au Maire en charge des affaires scolaires et élu référent du 

conseil de quartier Nation Alexandre-Dumas  

Il y a eu 130 projets déposés au Budget Participatif cette année dans le 11e arrondissement dont le vôtre. Je 

voudrais vous remercier car c’est le signe d’une forte implication citoyenne dans le 11e. La phase de vote se 

tiendra du 7 au 26 septembre prochain et vous pourrez faire campagne pour votre projet qui sera 

probablement regroupé avec d’autres propositions demain lors de la commission. 

- Informations sur les mesures sonores du skatepark d’Avron  

Le Conseil de Quartier a adopté un vœu en décembre dernier pour retirer ou déplacer le skatepark sur le 

terre-plein Avron. Ce dernier étant vecteur de nuisances sonores importantes pour les riverains. La mairie a 

proposé aux habitants d’effectuer des mesures de ces nuisances depuis chez eux. Les services de la Ville ont 

pris contact avec les conseillers de quartier. Le conseil de quartier souhaite que ces mesures se fassent en 

juin, au pic d’utilisation du skatepark.  

4) Atelier Culture  

L’atelier a organisé une projection de Drôle de Genre de Jean Michel Carré le 9 mars dernier aux Ateliers 

Varans. Les membres espèrent organiser une autre projection à la rentrée si le budget restant est suffisant.  

Un concours photo a été organisé par l’ensemble des ateliers « culture » des conseils de quartier. Les 

habitants ont eu trois mois pour envoyer leurs photos sur le thème L’eau dans le 11e. 41 clichés ont été reçus 

ce qui est un beau succès.  

Les photos sont actuellement exposées dans la galerie de la salle des fêtes de la mairie. L’atelier invite tout 

le monde à aller les voir. La remise des prix aura lieu le 23 juin dans la cour de la mairie.  

5) Atelier Végétalisation et Economie circulaire  

 

 Jean-Baptiste INGOLD membre de l’atelier Végétalisation et Economie circulaire :  

« Nous avons fait un appel à tous les porteurs de permis de végétaliser du quartier pour qu’on puisse 

travailler ensemble. Pour restituer ce qui s’est dit tout à l’heure lors du point de rencontre, il y a un enjeu sur 

les mésusages des jardinières. Leur entretien est compliqué pour une personne seule. Ce n’est pas facile 

quand il y a des travaux d’aménagement et parfois elles sont détruites par les riverains. Les porteurs de 

permis sont dans le flou sur ce qu’il est possible de faire ou pas. » 
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 Intervention de Florent HUBERT, Adjoint au Maire en charge des espaces verts, de la biodiversité 

et de la végétalisation :  

« Je voudrais saluer l’engagement que vous avez pour végétaliser au maximum l’espace public et mobiliser 

les autres habitants pour le faire collectivement est une bonne idée. Nous avons fêté les 20 ans du jardin 

nomade cette année. A cette époque l’idée était d’offrir un coin de nature pour que les parisiens et les 

parisiennes puissent jardiner dans un espace clôt. A présent, nous souhaitons soutenir au maximum les 

végétalisations dans l’espace public et étendre le plus possible les jardins partagés. Nous avons mis en place 

un système de permis de végétaliser dont les modalités ont été revues mais cela ne signifie pas qu’ils aient 

été supprimés.  

Il y a une forte concentration de permis de végétaliser sur l’avenue de Bouvines. Cela tombe bien car elle 

est en pleine pré-configuration pour être réaménagée. Quand on voit le potentiel de plantation, nous 

pouvons réfléchir à en faire un jardin comme Truillot. En attendant nous essayons de soutenir les projets 

de végétalisation en fournissant le terreau et les graines et un accès à l’eau qui sera un peu expérimental pour 

des raisons techniques à Bouvines. » 

 Intervention d’habitants:  

 

- « Le problème c’est que n’avons aucune garantie sur l’entretien. Nous voyons bien ce que donne 

les pieds d’arbres abandonnés et ces jardinières en bois qui se dégradent. Comment résoudre ce 

problème d’entretien ? Même sur les plantations de la Ville, il y a des plantes qui ne vont pas très 

bien. » 

 

- « A Toulouse les habitants peuvent installer et entretenir des fosses végétales. La Ville les 

accompagne et les aide pour mettre en place de la végétalisation verticale, est-ce envisageable dans 

le 11e ? » 

 

- « Est-ce possible de végétaliser les cours des copropriétés et d’être soutenus par la Ville ? » 

 
 

 Réponse de Florent HUBERT, Adjoint au Maire en charge des espaces verts, de la biodiversité et 

de la végétalisation :  

« Sur l’ensemble des permis de végétaliser, 1/3 ont été abandonnés. Désormais les permis sont accordés à 

des collectifs ou à des associations. Cela peut être une association, un conseil de quartier, des amis, des 

voisins peu importe mais on n’en délivre plus individuellement. L’entretien des espaces végétalisés est en 

effet un sujet. Il faudrait augmenter les effectifs des jardiniers de la ville et ce n’est pas simple.  

Pour ce qui est des pieds d’arbres, c’est vrai que le bois se dégrade trop vite. Aussi nous imposons désormais 

un choix de lisses dans le catalogue de la Ville. Nous plantons des fosses végétales mais avec parcimonie, 

une ou deux fois par an dans l’arrondissement. Pour les copropriétés, la Ville de Paris offre une aide et un 

accompagnement. C’est le dispositif CoprOasis. La ville finance les études d’avant-projet sur une cour ou 

une toiture terrasse à hauteur de 5000€ et jusqu’à 30 000€ pour les travaux de végétalisation ». 
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 Intervention d’un habitant :  

« A New-York, les jardiniers de la ville initient les habitants qui apprennent auprès d’eux à jardiner. » 

 Réponse de Florent HUBERT : 

 « J’aimerais beaucoup que nous arrivions à faire cela ensemble. Cela permettrait un croisement des savoir-

faire. Malheureusement le plan de charge des agents de la DEVE est trop lourd pour leur rajouter cette 

mission. Nous arrivons à le faire avec quelques écoles. Je travaille sur un scénario où les jardiniers proches 

de la retraite pourraient avoir des missions plus pédagogiques afin de transmettre leurs savoirs auprès 

d’habitants, ce qui leur permettraient de faire moins de tâches physiques qui sont plus dures avec l’âge. »  

Pour information, il existe une Maison du jardinage : https://www.paris.fr/lieux/maison-du-jardinage-pole-

ressource-jardinage-urbain-1788 

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire en charge de la démocratie participative, de 

la résilience et de la prospective, élu référent du conseil de quartier République Saint-Ambroise  

 

« Pour conclure cette réunion je voulais vous informer que nous avons monté un atelier Inter-conseil de 

quartier sur la Résilience. Je profite du fait que nous parlions de végétalisation pour rafraichir la ville pour 

annoncer que ce groupe de travail a vocation à travailler sur des idées et des solutions pour faire face à 

différentes crises. La prochaine réunion se tiendra le 7 juin, vous êtes les bienvenus. Il y aura également à la 

rentrée la semaine de la Démocratie Locale dont le thème sera la Résilience avec des ateliers et tables ronde. » 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

  

 

https://www.paris.fr/lieux/maison-du-jardinage-pole-ressource-jardinage-urbain-1788
https://www.paris.fr/lieux/maison-du-jardinage-pole-ressource-jardinage-urbain-1788
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